

Un moyen de communication entre la Communauté mondiale de Leadership en discernement et chaque membre de la Communauté mondiale

HORIZONS



HORIZONS

Journée mondiale de la CVX 2025 : La CVX célèbre le 10e anniversaire de l'encyclique Laudato Si

Nº 183, novembre 2024

Original: English

Chers amis et compagnons de la CVX,

Nous avons le plaisir de vous présenter le numéro 183 de *Horizons*. Ce numéro est une nouvelle expérimentation que nous sommes sûrs que vous accueillerez avec la même énergie et enthousiasme que nous. L ExCo mondiale (Communauté Mondiale de Leadership) a invité l'Équipe Apostolique Internationale d'Écologie de la CVX à guider notre communauté mondiale dans une année de célébration, de réflexion, de prière et d'action pour commémorer le **10e anniversaire de l'encyclique du Pape François**, *Laudato Si*.

Nous sommes sûrs que vous y trouverez de nombreuses lectures intéressantes et des idées que vous pourrez utiliser personnellement, dans vos communautés de partage, dans la communauté de votre pays et même dans votre région. Notre maison commune a besoin de notre préoccupation et de notre réponse commune. C'est un problème tellement global même les membres de la CVX, les amis et les familles de la CVX sont affectés par les catastrophes climatiques mondiales. Pour en citer quelques-unes, les ouragans aux États-Unis, les incendies de forêt au Canada et en Équateur, les inondations éclair en Espagne, en Italie et en Allemagne, les typhons à Taïwan et aux Philippines, et bien d'autres dont nous sommes sûrs que vous êtes au courant.

Horizons est un document de communication important de l'ExCo mondiale (Communauté Mondiale de Leadership) et, par extension, des équipes internationales, ce qui signifie qu'elles pourraient également utiliser cet espace pour communiquer avec vous de temps à autre. L'objectif de cette expérimentation de connexion, de coopération et de collaboration avec nos équipes internationales aidera, nous en sommes sûrs, à continuer de construire notre communauté mondiale unie. Cela signifie que le message de la Communauté Mondiale de Leadership pourrait parfois être mieux exprimé par l'une des équipes internationales qui travaillent avec nous sur des priorités apostoliques ou des régions spécifiques.

Veuillez partager ce numéro de *Horizons* **183** avec tous les membres de la communauté. Marchons ensemble pour cet anniversaire de *Laudato Si* et partagez vos histoires. Nous espérons vous rencontrer sur ce chemin.

Chris MICALLEF • Daphne HO • Catherine WAIYAKI
Cecilia MARTÍNEZ • Inji FAYEZ • Catherine KELLY
Franklin IBAÑEZ • Manuel MARTÍNEZ • Elena YEYATI • José DE PABLO S.I.

Salutations!

Dans cette lettre nous invitons les membres de notre communauté mondiale à observer le 10° anniversaire de l'encyclique « Laudato Si' » et à la mettre en œuvre tout au long de l'année 2025 ! En effet les thèmes de cette encyclique sont toujours autant d'actualité : comment Dieu communique avec nous par la nature, comment il est de notre responsabilité d'entendre les cris de la terre et des pauvres et comment nous pouvons chercher ensemble des chemins concrets d'espérance. Dans cette lettre nous vous proposons un certain contexte et des questions de réflexion, quelques manières de célébrer la Journée Mondiale de la CVX en mars 2025, et des moyens de s'engager dans les questions écologiques comme le Pape nous le suggère dans son encyclique, parce qu'en fin de compte, nous nous efforçons de vivre une communion aimante et une solidarité avec les plus vulnérables.

Dieu communique avec nous par la nature

Dans Laudato Si', le Pape François écrit, « Saint François, fidèle à l'Écriture, nous propose de reconnaître la nature comme un livre splendide dans lequel Dieu nous parle et nous révèle quelque chose de son infinie beauté et de sa bonté : « La grandeur et la beauté des créatures font contempler, par analogie, leur Auteur » (Sg 13, 5), et « ce que Dieu a d'invisible depuis la création du monde, se laisse voir à l'intelligence à travers ses œuvres, son éternelle puissance et sa divinité » (Rom 1, 20). [LS 12]

Réflexion: Comment Dieu vous a-t-il révélé la beauté et la merveille à travers la nature? En contemplant la nature, comment s'est élargie votre compréhension de Dieu Créateur? Qu'avezvous appris du livre magnifique qu'est la nature?

A l'écoute des cris

L'Ecriture du troisième dimanche de Carême, le 23 mars 2025, nous propose les mots du désir de Dieu pour que nous sachions combien II est proche de nous et combien il est nécessaire d'agir en cohérence avec sa vision céleste. Dans la première lecture, le Seigneur dit à Moïse : « J'ai vu, oui, la misère de mon peuple...J'ai entendu ses cris...Oui je connais ses souffrances. Je suis descendu pour le délivrer...et le faire monter de ce pays vers un beau et vaste pays, vers un pays ruisselant de lait et de miel. » Dans la deuxième lecture, l'apôtre Paul nous rappelle qu'il faut apprendre de l'expérience de nos ancêtres et ne pas désirer ce qui est mal, ou nous pourrions nous aussi être exterminés. Dans le passage de l'évangile, Jésus nous met en garde si nous ne changeons pas nos manières d'agir. Il raconte l'histoire d'un figuier qui porte du fruit grâce à l'entretien non seulement de l'arbre mais aussi du sol qui l'entoure ; s'il n'en est pas ainsi, l'arbre sera coupé. Dans l'acclamation de l'évangile, Jésus nous dit : « convertissez-vous, car le Royaume des Cieux est tout proche. » -Mt 4,17.

Actuellement, dans beaucoup trop de lieux de notre monde, les gens souffrent. Il y a très peu de temps, nous avons entendu des membres de la CVX au Liban, « cela a été une nuit rude ! les explosions n'ont pas arrêté ! ». Nous sommes nombreux dans le monde à être très attristés par la violence, la destruction et la douleur quant à ce qui se passe en Terre Sainte. Nous pleurons lorsque nous apprenons que des membres de notre communauté souffrent des conséquences de la guerre au Liban mais aussi, dans d'autres parties du monde qui vivent des conflits comme la Syrie, Haïti, le Soudan du Sud, la République Démocratique du Congo, l'Ukraine et beaucoup d'autres lieux.

En plus des cris des pauvres, nous entendons les cris de la Terre. Le Pape François écrit dans son encyclique 'Laudato Si' « Par une exploitation inconsidérée de la nature [l'être humain] risque de la détruire et d'être à son tour la victime de cette dégradation ». Il a parlé de « la possibilité d'une véritable catastrophe écologique sous l'effet des retombées de la civilisation industrielle, en

soulignant l'urgence et la nécessité d'un changement presque radical dans le comportement de l'humanité »[LS 4]. Les scientifiques du monde entier confirment cette crise écologique et l'urgence d'agir. En réfléchissant aux PG 4, nous sommes particulièrement conscients du besoin urgent de travailler pour la justice en choisissant l'option préférentielle pour les pauvres et un style de vie simple, qui exprime notre liberté et notre solidarité avec ceux qui souffrent.

Réflexion: Quels sont les cris que vous et/ou votre communauté entendez en ce moment ? Comment vous sentez vous par rapport à ces cris ? Comment participez-vous au système ou à la culture qui les provoquent ; par exemple « la culture du jetable » ? quelles sont les attitudes à changer ?

Action pleine d'espérance

Les mots de Jésus « Convertissez-vous, le Royaume de Dieu est au milieu de vous » résonne fortement. Nous entendons et voyons les cris, mais alors que les mots de Jésus nous invitent à l'action, ils nous invitent aussi à la confiance et à l'espérance que malgré la souffrance, nous pouvons nous tourner vers Dieu et trouver un chemin vers le Royaume de Dieu, confiants que Dieu est tout proche, que son Royaume est proche.

La célébration du 10e anniversaire de Laudato Si' nous offre l'occasion de reconnaître les cris de la terre ET de faire confiance et d'espérer que Dieu nous accompagne dans les actions qui donnent vie et guérissent notre monde. Nous cherchons des chemins d'espérance dans un monde qui connaît la destruction sous plusieurs formes - la guerre, la pauvreté, les migrations forcées, les sècheresses, les famines, la pollution, les tempêtes plus intenses et plus fréquentes. Un des très beaux dons reçus dans la CVX a été de nous sentir comme une seule communauté. Comme la Trinité regardant notre monde, nous pouvons avoir, ensemble, une vision similaire du monde car nous partageons des perspectives provenant de plus de 80 communautés nationales. De cette manière, nous nous aidons à avoir une image plus complète de la Création Divine et de ces liens qui nous relient.

Réflexion: qu'est-ce qui vous inspire à espérer? Quelles sont les actions pleines d'espérance que vous et/ou votre communauté voyez en réponse aux cris que vous entendez? Quelles réponses les membres de votre communauté ont-ils mis en œuvre, le cas échéant?

Le thème de la Journée Mondiale : Laudato Si

La Journée Mondiale offre à tous nos membres l'occasion de prier, de réfléchir et d'agir dans nos communautés locales et régionales, sur un thème commun important par rapport au charisme de la CVX. Cette année, nous vous proposons de réfléchir à partir de l'encyclique Laudato Si'. Nous encourageons aussi chaque communauté à s'engager dans une action simple qui pourra nous faire sentir davantage en communion et en solidarité dans la protection de la création.

L'un des aspects le plus souvent négligé de Laudato Si' en tant qu'encyclique sociale est que le cri de la terre et le cri des pauvres ne peuvent être considérés séparément - ils sont un seul et même cri. Le Pape François lui-même, met l'accent sur la manière dont les deux sont liés et comment nos vies en font partie. Une relecture du style de vie, de l'intégrité de la vocation et de la mission, de la manière dont les communauté locales (et les structures auxquelles elles appartiennent) peuvent se soutenir dans la conversion écologique peut être une contribution très particulière de la CVX à un changement personnel et social profond conforme à Laudato Si.

Prier à partir de l'encyclique Laudato Si'. Vous pouvez trouver des ressources pour prier sur la page du mouvement Laudato Si': https://laudatosimovement.org/resources/

Prier en utilisant la vidéo : All Creatures Lament

La plantation d'arbres et le soin du sol. Nous invitons les membres à intégrer la plantation d'un arbre à leur service. Cette action de planter un arbre nous rappelle la lecture de l'Évangile sur l'importance de prendre soin d'un arbre et de la terre qui l'entoure pour que l'arbre porte du fruit. Nous encourageons les groupes à planter l'arbre autour de la date de la journée mondiale (samedi 22 ou dimanche 23 mars), prenez une photo quand vous plantez l'arbre (ou le buisson ou la plante) et mettez-le en ligne avec l'hashtag #LaudatoSiCVX-CLC. Nous verrons quelle est la communauté nationale qui publie le plus de post avec cet hashtag!

Tout au long de l'année

Veuillez noter trois moments clés en 2025 qui nous donnent des occasions mondiales de regarder et de se rejoindre à d'autres pour faire grandir cette conscience écologique, s'engagent dans l'éducation, participer à des temps de prière, agir et prendre la défense de l'environnement.

La semaine Laudato Si

Du 24 au 31 mai 2025

La saison de la création

Du 1^{er} septembre (Journée de Prière pour la Création) au 4 octobre (fête de St François)

La conférence des Nations Unies pour le changement climatique (COP 30)

Du 10 au 21 novembre 2025 au Brésil

Alors que vous et votre communauté envisagez d'agir face aux crises écologiques, voici quelques suggestions organisées dans les catégories : conversion écologique, développement durable et plaidoyer

La conversion écologique - Sensibilisation/Education/Prière

- La Semaine. C'est un programme de 3 sessions en petits groupes avec des vidéos et des questions pour lancer la discussion dans le groupe. C'est recommandé par le père David MacCallum s.j du « Discerning Leadership Program » basé à Rome. C'est gratuit pour les groupes de croyants et assez facile à animer. Vous trouverez des informations ici : https://www.theweek.ooo/
- Des Eco Retraites et des programmes Eco Spirituels organisés par des différents groupes nationaux ou locaux, par exemple la CVX en Egypte et en France.
- Le film « La Lettre » raconte les voyages à Rome de leaders de première ligne pour discuter de la lettre encyclique Laudato Si' avec le Pape François https://theletterfilm.org/
- La vidéo de la CVX en Australie sur la beauté et la destruction écologique de leur pays : https://www.clcaustralia.org.au/

Développement durable

 La Plateforme d'Action Laudato Si'. C'est un ambitieux programme hébergé par le dicastère du développement humain intégral pour mobiliser les personnes, les familles, les paroisses, les écoles et les entreprises ainsi que d'autres unités pour aller vers le développement durable. La plateforme encourage à discerner un plan d'action en 7 zones d'objectifs.

Vert : réponse au cri de la terre

Orange : réponse au cri des pauvres

Violet : l'économie écologique Jaune : adoption d'une vie simple Rouge : l'éducation écologique Bleu : la spiritualité écologique

Bleu foncé : engagement communautaire et participation active



Plus d'informations sur la manière de s'inscrire sur cette plateforme ici : https://laudatosiactionplatform.org/

• Le Manuel de la Grande Transition, c'est un outil concret pour développer une connaissance de base, les compétences et les attitudes nécessaires à la transition écologique et sociale. https://campus-transition.org/en/the-great-transition-handbook/

Plaidoyer

- Les actions locales en plaidoyer peuvent inclure la promotion des politiques locales pour une énergie plus propre et un développement durable. Les membres peuvent signer des pétitions, participer à des marches, rencontrer des responsables politiques aussi bien que voter pour des élus qui s'engagent à s'attaquer la crise climatique ou d'autres initiatives de plaidoyer.
- La frontière du droit. Le droit est une ligne de front et un des rares domaines ou des victoires peuvent être célébrées aujourd'hui. En 2021 le Conseil des Nations Unies sur les Droits de l'Homme a adopté une résolution qui reconnait le droit à un environnement propre, sain et durable comme un droit de l'Homme; en 2022, l'Assemblée Générale des Nations Unies adoptait une résolution similaire. Les résolutions invitent les pays à travailler ensemble pour mettre en œuvre ce droit. Ceci est particulièrement nécessaire dans des lieux comme l'Amazonie ou le Congo où les défenseurs des droits de l'homme environnementaux subissent des représailles pour avoir défendu leurs droits. En outre, le partage d'affaires juridiques couronnées de succès peut sensibiliser les gens à ces droits et les inciter à les soutenir davantage.
- Les initiatives mondiales peuvent inclure des campagnes avec les réseaux avec lesquels la CVX collabore, notamment en incluant :
 - EcoJésuite https://www.ecojesuit.com/
 - Le mouvement Laudato Si' https://laudatosimovement.org/what-we-do/

Réflexion : Comment pouvez-vous personnellement ou en communauté approfondir votre conversion écologique au cours de l'année 2025 ? Quelle action ou initiative concrète votre communauté peut-elle prendre en 2025 en réponse aux cris des pauvres et de la terre ? L'une ou l'autre des idées ci-dessus trouve-t-elle un écho ? Ou y en-a-t-il d'autres ?

Partager vos récits

- 1. Instagram @cvx_clc
- 2. Facebook Groups
 - a. https://www.facebook.com/groups/cvxclcecology
 - b. https://www.facebook.com/CVXCLC
 - c. @CVX CLC
- 3. Hashtags: #LaudatoSiCVX-CLC
- 4. Email: ecology@cvx-clc.net
- 5. Website: https://cvx-clc.net/en/what-we-do/ecology/

Resources

- Lettre Encyclique Laudato Si'
 Laudato si' (24 mai 2015) | François
- Exhortation Apostolique Laudato Deum
 https://www.vatican.va/content/francesco/fr/apost exhortations/documents/20231004-laudate-deum.html

La prière Laudato Si du Pape François

Dieu Tout-Puissant qui es présent dans tout l'univers et dans la plus petite de tes créatures, Toi qui entoures de ta tendresse tout ce qui existe,

répands sur nous la force de ton amour pour que nous protégions la vie et la beauté.

Inonde-nous de paix, pour que nous vivions comme frères et sœurs sans causer de dommages à personne.

Ô Dieu des pauvres, aide-nous à secourir les abandonnés et les oubliés de cette terre qui valent tant à tes yeux.

Guéris nos vies, pour que nous soyons des protecteurs du monde et non des prédateurs, pour que nous semions la beauté et non la pollution ni la destruction.

Touche les cœurs de ceux qui cherchent seulement des profits aux dépens de la terre et des pauvres.

Apprends-nous à découvrir la valeur de chaque chose, à être remplis d'émerveillement et de contemplation,

à reconnaître que nous sommes profondément unis à toutes les créatures sur notre cheminement vers ta lumière infinie.

Nous vous remercions d'être avec nous chaque jour.

Soutiens-nous, nous t'en prions, dans notre lutte pour la justice, l'amour et la paix.

L'équipe Apostolique Internationale d'Écologie de la CVX

Ann Marie Brenann • Carol González • Xavier Chiriboga Morales Pamela Rahhal • Sameh Victor Tanios • Hughes Ravenal • Peter Okiemute Osiowhemu Marielle Matthée • Daniel Gómez • Jaki Jariithi • Noreen Nicholson

Guest Editors

Alwin Macalalad
• Susana Refega